



Échos de la rencontre de cinq Conseils Généraux de la famille de l'Assomption

Notre rencontre s'étant tenue à Auteuil, à la Maison Mère de nos sœurs RA, les 25 et 26 juin 2025, à la veille de la dispersion estivale et des congés d'été, il nous a paru judicieux d'attendre la reprise de l'année pastorale (dans la plupart des pays) pour vous partager quelques nouvelles de cette assemblée.

Nous étions 23 à participer à cette rencontre, c'est-à-dire l'ensemble des membres des conseils généraux des Religieuses, des Oblates, des Petites Sœurs, des Orantes et des Augustins de l'Assomption à l'exception de sœur Pilar Trillo (PSA) qui a dû suspendre son service de conseillère générale afin de prendre soin de sa santé. Notre prière l'accompagne, ainsi que ses sœurs, dans ce temps d'épreuve.

Notre rencontre très conviviale, priante et fraternelle fut organisée en trois temps. Une **présentation actualisée** de chacune de nos congrégations ainsi que des **fruits et chantiers liés à nos derniers chapitres généraux** ; Puis un temps de conversation spirituelle portant sur **les apports de la famille de l'Assomption au monde et à l'Église** (déjà-là ou/et à enrichir) et finalement l'évocation de **chantiers communs**, d'expériences à partager, d'entraides possibles entre nous.

En conversation spirituelle

Le premier temps de conversation spirituelle a permis de faire ressortir des convictions très convergentes. Au fondement il s'agit de **soigner notre enracinement en Jésus Christ** et dans la **Parole de Dieu** ainsi que la **dimension contemplative de nos charismes**, pour être témoins de joie, d'espérance et de paix. Par ailleurs, notre famille religieuse doit être toujours plus **signe de dialogue et de complémentarité** (hommes, femmes, laïcs) face à un monde divisé et de repli sur soi. Ainsi notre fraternité (internationale, interculturelle, intergénérationnelle...) peut heureusement s'inscrire dans la construction d'une fraternité universelle. Nous sommes également convaincus que **nos charismes** sont **d'une grande actualité** face aux défis de notre temps (cf. la trilogie « Unité, Vérité, Charité »). Nous devons donc nous les réapproprier, mais aussi les incarner d'une manière actualisée et inventive, avec nos amis laïcs, avec nos richesses et nos fragilités, en réponse aux nouvelles réalités de notre temps. Enfin nous souhaitons **mieux conscientiser notre interdépendance en Assomption et développer nos collaborations**. Certaines sont simplement à poursuivre (laïcs, formation, JPIC...), mais d'autres « lieux » restent à inventer (en vue d'un plus grand dynamisme missionnaire par exemple).

Développer nos collaborations et nos soutiens mutuels

À partir de ces premiers échanges, nous avons orienté nos réflexions et propositions autour de 5 thèmes :

1-INTERCULTURALITÉ : Profiter de la plateforme MOOC de l'Université européenne assomptionniste pour des formations sur l'interculturalité (MOOC à réactiver) ; **Identifier des personnes ressources** en famille de l'Assomption pour organiser des rencontres autour de l'interculturalité, notamment des ancien(e)s missionnaires ; mais aussi **faire appel à d'autres Congrégations internationales** pour nous enrichir de leurs expériences...

2 - ADAPTATIONS ET TRANSFORMATIONS DE NOTRE GOUVERNANCE face aux changements démographique et géographique : **Former et responsabiliser tous les frères et soeurs** pour constituer progressivement un vivier de responsables possibles ; **Mieux accompagner les frères et sœurs en responsabilités** et mieux planifier la préparation des futurs responsables ; **Renforcer des collaborations spontanées** dans nos responsabilités ; Compter davantage sur **l'expertise et l'aide des laïcs** ; faire bouger les mentalités en **intégrant davantage la synodalité et l'interculturalité** dans notre gouvernance.

3-APPROFONDIR NOS CHARISMES ET RELIRE NOS HISTOIRES, en vue de la transmission aux jeunes générations plus lointaines géographiquement et historiquement de la fondation. **Plusieurs de nos congrégations sont en train de retravailler leur règle de vie** : « pour plus de synodalité ; pour passer à une congrégation de droit pontifical ; pour introduire plus de textes du magistère récent de l'Église ; pour un langage plus inclusif ; pour faire place à des protocoles de protection des personnes vulnérables » etc. **Il serait utile d'établir une liste de canonistes et théologien(e)s disponibles** pour nous aider à travailler nos textes. **Mutualiser**, quand c'est possible, nos formations au charisme et nos pèlerinages sur les pas de nos fondateurs. **Bâtir un relevé de nos trésors de bibliothèques** (exemple : renvoyer à ce qui existe par une liste de liens hypertextes).

4-NOUVEAUX ESPACES DE COLLABORATION : **En pastorale des jeunes** mieux communiquer sur ce qui existe déjà ; ouvrir nos projets ; présenter nos différentes congrégations dans nos lieux de pastorale vocationnelle et partager des outils, voire des animations communes. Organiser des temps de formation pour tous **les laïcs en liens avec nos différentes congrégations** et s'enrichir de leurs partages d'expérience (en présentiel et/ou visio...). **Formation au dialogue** : Plusieurs de nos congrégations ont souligné la **nécessité de s'engager résolument en faveur du dialogue**, avec de nouveaux moyens à inventer (exemple du MOOC, ou de l'initiative de *La Croix* « Faut qu'on parle »), et à l'aide d'une **nouvelle formule de RIAD** (Rencontre Inter-Assomption pour le Dialogue), moins lourde que par le passé en moyens humains et financiers. Penser des **communautés, des sessions, des ressources de préparation à la Mission** en inter-assomption. Enfin, pour des frères/sœurs qui demandent **une année sabbatique**, proposer des lieux d'accueil en inter-assomption ou dans une famille d'amis laïcs, en échange de services.

5 -QUELLES MUTUALISATIONS POSSIBLES POUR NOUS SOUTENIR FACE À NOS FRAGILITÉS ? DANS LE DOMAINE DE LA FORMATION, DE L'ÉCONOMAT, DES ARCHIVES, DU SECRÉTARIAT... Ne nombreuses idées ont surgi : **Partager nos calendriers de sessions**, pour voir notamment s'il y a des possibilités de participation de membres d'autres congrégations de la famille... (Que ce soit au niveau des provinces ou au niveau général). **Des documents à partager à coordonner par un des membres de nos conseils généraux** : 1-Une liste avec des liens vers les documents numériques disponibles : de type Ratio ; relatifs à la Règle de Vie ; relatifs au leadership ; relatifs aux archives ; relatifs au charisme ; relatifs à l'économat... 2-Des documents papiers dont nous aurions besoin ou des documents papier (brochures, livres) disponibles pour nos familles (Exemple : actes de colloque etc...). **Des sessions qui seraient utiles en inter-assomption** : Sessions dans le domaine de l'Éducation ; Sessions des économistes généraux (à relancer) ; Session pour les nouveaux responsables – Leadership ; Sessions des secrétaires généraux à poursuivre ; Session des assistants qui accompagnent les questions de formation ; Session de formation des personnes (Religieux, religieuses, laïcs...) accompagnant nos aîné(e)s... **Pour les temps de préparation aux vœux perpétuels** (ou temps assimilés de formation au charisme pour les nouvelles générations), communiquer sur nos agendas, en essayant de voir si des temps en inter-assomption seraient possibles. **Établir une liste de personnes-ressources pour** : Interprétation, droit canon, retraites, animateur de sessions, accompagnateur de personnes âgées (religieux, religieuses, laïcs). **Penser à communiquer en inter-Assomption lors d'un nouveau projet de fondation** (connaissance du pays, connaissance du milieu, soutiens possibles...) **Partager nos expériences sur nos liens avec les évêques** (exemple des questions immobilières et des points d'attention à ne pas négliger).

Notre assemblée fut donc très fructueuse en termes de connaissance mutuelle et de pistes ouvertes en vue de collaborations possibles. Le double défi qui se présente à nous maintenant consiste, d'une part, à mieux partager ce désir de collaboration et d'entraide à l'ensemble de nos frères, sœurs et laïcs de la famille de l'Assomption et d'autre part à le rendre effectif en encourageant et en suscitant toutes les initiatives possibles pour donner corps aux pistes évoquées lors de ces assises. Nous nous sommes donnés rendez-vous les 13 et 14 janvier 2027 en espérant recueillir les fruits des échanges de cette année... et plus encore !

Pour l'équipe de coordination,

Fr. Benoît Bigard, A.A.